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觉悟的境界 

金菩提禅师弘法系列 

2013 年 4 月 7 日 

转念可以带来命运的转变 

我们修行，就是将我们的无知、愚昧、罪业等带来的内在、外在的东西剥

落掉。其实越是愚痴的人，越是生硬。听人讲话，三个人听同样的一句话，听

到的结果是不一样的，都有不同的反应。比如我问：“现在大家自在吗？”这

时候就有人想：“师父是在问我心里自在吗？还是在问我身体自在吗？”还有

人在想：“自不自在又有什么用呢？”还有超高境界的人想：“这些都不是我

追求的，不知道。”可能这些不同的反应都是有的，这也叫作悟性。 

悟性的差别来自于综合的原因。第一个是业的不同，也就是罪业的程度不

同。比如罪业重的人，生在一个较苦的家庭，父母也稍稍愚昧一些，那他就要

受更多苦。本来苦能让人觉悟，但是因为罪业深重，他一边受着苦，一边还愚

昧，这样可能一生都没有开悟的机会，甚至一生都不能让自己转好运。其实人

之所以转好运，有时也是开悟之后的一种现象。如果没有开悟的机会，也没有

转运的机会，父母辛苦，自己更苦，延伸到将来子女还苦，这就是业力更重的

表现。 

而同样生活在一个贫苦的家庭，但是因为前世有一点德行，或者是曾经在

佛菩萨前供养过、发过愿的人，佛菩萨不会放下他，会给他机会，会在他人生

几个大阶段、大转折点的时候赐给他机遇，让他解脱，让他学习改变自己。有

人抓住这个机遇，可能就开悟了。我这个时候所说的开悟不一定是成就——比

如成就佛法、真正放下了众多的无明，不是这一种，而是心更开阔了，对人更

好了，或者是更有统筹和领导能力了……，他的人生就会发生变化。 
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再譬如说，你的父母亲做的是苦力的工作，本来你的命还是得做苦力，但

是因为之前你的供养，哪怕是前世曾经在佛前献过一枝花，这个花不是买来的，

而是前世在你要去见佛之前，你想着拿什么来表达心意——虽然你也不是特别

信，但是总觉得祂是神灵，你就要供一下。看路上的小野花挺美的，你就把这

朵美丽的花摘下献给了佛。也许就是这样的一个善因，到今世就有了开悟解脱

的机缘。这个开悟解脱虽然不能成大德大道，不能成为至高的圣人，但是能够

改变你的人生，改变你的生活状况，改变你对事物的一些看法，也叫转念、转

型、转运，请记住。 

 

开悟后就做开悟的事情 

当我们做人的大意念，也就是意识、世界观开始变得更好、更宽容的时候，

我们对人、对事时的行为肯定也跟着发生改变。比如过去见了小动物就打，现

在不打了，给它留一条生路；过去见人就骂的，现在不骂了，乃至还能与人和

平相处、交朋友、请人喝茶吃饭；人家结婚、有红白事时能够去随礼；别人盖

房子搬家，还能去帮忙……，一切都在改变着。从念头到行为到命运，自然会

产生变化。 

首先改变的是社会关系。比如你过去没有朋友，现在交了几个朋友，再顺

水推舟下去，有可能某个朋友的表舅是一个公司的企业主，而这个公司正好需

要一个司机，虽然动脑的活你不行，但是你会开车，开得还不错，干这些活没

问题。 

另外还要修感恩，既然亲戚朋友介绍你帮他舅舅这样一个有钱人开车，你

首先要做到的是不伤害，反而要忠诚。为什么忠诚？你要感恩他雇用你的知遇

之恩：感恩他给了你薪水，使你能够养活老婆孩子。孩子看到你发工资后，提

了那么多菜回来，特别高兴。对于一个正常家庭来说，你买那么多菜，那么多
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肉；在夏天孩子热的时候，还能很自然地买汽水给他喝，买雪糕给他吃，这个

孩子就很幸福。过去，因为钱少，孩子热得够呛啊，满脸通红地问你：“爸爸，

我能吃雪糕吗？”“爸爸没钱，不准买，再说我就打你。”很多没钱的父母亲

就是这样对孩子的。而现在，有人雇用你了，老板对你还不错，看你忠诚，还

经常给你一些奖金，所以你手头宽裕了。 

“买”其实不在于让孩子奢侈，而是一种父爱。家庭环境改变了，经济环

境也改变了，你的心就更宽容了，就会以感恩之心回报你的老板。当老板在说

话的时候，你认真听，并且赞叹：“老板真的有智慧啊！”你自然会有一种恭

敬之心，之后你会很虚心地听人家说话、策划事情，观察人家大气而宽容自在

的行为，你自然也会学到了。假如一个分公司的老总退休了，新的人又不太合

格，你可能会在老板真缺人的时候跟他说：“让我先顶两个月，等你找到合适

的人再换我下来。”老板看到你虽然是个司机，但觉得你的思维、表达以及各

种行为的感觉真是有些智慧，还不错，稳重又大方，人品又好，心想：“那就

试一试吧。”你上任之后，也许一试就超过过去一切做经理的人。所以，一个

小小的改变会引发一连串的改变，甚至引发一生的改变。 

什么叫转运啊？从心来转，要转心、转念头才能转运。转心──做一个善

心的人，运气就转好了。 

有些不开悟的同修在听我讲时，可能会说：“师父总是跟我们讲一些好听

的故事，哪有那么多好老板啊？很多老板都是坏老板。”我其实也讲过很多难

听的故事，听起来不自在的故事。我告诉你，不管是好老板或是坏老板，既然

是老板就要用人，对不对？不用人的老板就不算老板，对不对？那叫小板（众

笑）。既然是老板，最起码要有人替他做事，谁替他做事呢？是他认为还不错

的人。谁为他管理更重要的事情呢？第一是忠诚的；第二是有能力的；再接下

来是人品要好的──无贪欲，无私心，一切为了大事业为主的。员工所获得的

薪水，是劳动所得，是公司老板所给以及奖赏的，这才是员工的所得。老板总
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是要用人的，你有没有被老板用好，做好本分的工作？你的能力，你的心是不

是宽容的、慈悲的？你现在在我的课堂里，或许是宽容的、慈悲的，真到了公

司干活的时候，平常没事还好，当稍稍有事时，可能你的心就经不起磨练了。

比如说，老板给坐在你旁边的那位你认为的笨蛋、偷奸耍滑的同事涨了工资，

而没给你涨；甚至你的顶头上司、旁边的人都在贬你的时候，你是什么心情？

你还能保持慈悲心吗？不容易的，这需要定力。 

其实我们这堂课修的就是定力。如果学过南传佛教上座部的人，或者学过

最正宗的密宗法的，一定是打过坐的，懂得一点“四禅八定”的概念。如果你

有缘遇到特别实修的师父，到能用他所传授的法去做点事、帮人的时候，可能

需要修 15 年以上，这是第一。第二，有很多法门天天坐禅，是为了觉悟，但是

你练了 15 年还不开悟，为什么呢？是师父和你之间彼此耽搁着时间，可能是师

父在考验你。那我是怎么想的呢？要真解脱。如果今天明白了，明天就做解脱

的事！ 

解脱了就立刻行动！所以刚刚教大家转运的概念，第一要转念，也叫转心。

一旦把心念转过来了，就要去行动，就要去做对的事情。至于结果是否转了好

运，那是可遇不可求的。一旦你转了心，转了念，就应该开始行动。你明白，

你要感恩，要勤快，要坚定，你不怕挫折，还要一直不断地执行着自己做人的

最好的原则。过了一定的时间，老板发现你了，才会重用你，使你获得提升的

机会，获得的更多。 

转念的过程也叫作开悟，转念的本身就是开悟。开悟了就做明白的事情。

比如说，我知道昨天打人骂人是错的，现在我就是再生气也绝对不打人骂人，

这就对了。此外，我还要懂得去感恩别人曾经对我的好，这就是“明白了之后

就开始行动”。 

开悟了之后要做开悟的事情，要修法，修什么法呢？修佛法。佛的含义是

什么呢？（弟子：大慈大悲。）对了，为什么叫大慈大悲呢？就是普度众生。 
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大慈大悲是佛陀的心性，而普度众生是佛陀的行为。愿望和行动这些名词

要分得清楚。比如说一个佛教徒开悟了，在修禅，开悟之后再修禅是为了什么？

普度众生！佛教徒开悟了之后，不论是修禅也好，还是学医也好，运动也好，

念佛也好，建道场也好，塑佛像也好，乃至骂人也好，都是为了普度众生。 

 

究竟才能获得觉悟 

这个层次、关系我们弄清楚了。佛的含义就是大慈大悲。佛教之所以成为

佛教，之所以让我在很年轻时，从一个原本什么都不信的人，能够一直钻研下

去，是因为我觉得它不是迷信。它不是以“我就是神，你要信我，你就发财”

之类的教义来教化大众，而是教化我们要打破沙锅问到底──追根到底便是究

竟。 

在汉传佛教之中有一种看话禅（编注：又称话头禅）。指的是师兄弟或者

同修之间，不常说鬼话、胡话，而是去究竟一件事情。譬如，如果你坐禅坐到

腿痛了，痛得不得了。要想治这个痛也不难，就有师兄弟会问你：“谁在痛？”

“我在痛啊。”“你哪里痛啊？”“腿痛。”“哪个腿痛？”“右腿膝关节

痛。”“你给我看一看，右腿膝关节哪个地方痛？”本来你正在痛，被师兄弟

这么一问之后，你再看看、观照一下腿痛的地方，到底那个真正的痛点在哪里？

如果找到了那个痛点，感觉那个点像花生豆那样大，再看看在花生豆那么大的

痛点里头，痛藏在哪里，把它揪出来。但是你能找得到吗？如果找不到，还痛

吗？当你真找、找不到的时候，它就不痛了，才发现痛也是虚的。 

学佛之人要想觉悟，实际上要学会让自己难堪，要打破沙锅问到底，去问

清楚事物的根本起源。譬如：有个家财万贯的人，突然有一天赔光了钱，他感

到很痛苦，就问佛：“佛陀啊，我曾经烧过三米高的香给您，让您保佑我，为

什么反倒赔钱了？”佛陀并不会回答他这个问题，因为他问的是废话。很简单，
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他为什么要冒险投资啊？他的钱如果存到银行里，在通常的情况下，钱不会自

己消失的，对不对？是他自己拿出去投资的，还怪佛干嘛啊？他烧高香是保佑

自己尽量别做傻事，结果烧了高香之后，他的贼心、贼胆越来越大了，当然就

赔了。大家有发现这个问题了吗？自己没有经过这样的事，在电影上也可以看

到，真的是这样。为什么呢？一旦投资出去，钱就不是自己的了，就等于钱借

给了别人，把“借”字省略，就叫“给”。如果对方还回来，那才是真的借，

对不对？ 

我现在给大家说一个案例：假设你今天赔了钱了，我们来究竟一下，为什

么赔的？是因为你有钱赔。譬如，要让我玩股票赔钱是不可能的，因为我肯定

不买股票，我没那闲钱。很多人买股票、买基金，这些钱是闲钱，闲嘛，反正

闲在哪里都是闲着，钱有时候就只是名相（编注：一切之事物，有名有相，耳

可闻，谓之名，眼可见，谓之相）。有一天，不知道怎么搞的，你的钱就属于

别人的名字了，这是因为钱在你这儿是多余的，所以它才会消失，是你的生命

不能承受这笔钱财，所以，当有了这个钱财，就光想着把钱弄出去。没有钱的

人，光想把钱弄到自己家，弄到自己口袋里来；而有钱人一直发着什么愁呢？

就是愁着不知怎么把钱花出去。这就是众生相。 

一旦你的钱没有了之后，愤佛、怨天、怨地、怨人，怨自己瞎了眼看错人。

第一是你自己没心眼，第二个是你没有福报，如果有的话，也是你没珍惜。人

一旦有了恰当的福报，你不会放走它，但多了之后，一般人留不住。钱稍微多

了的人，就都想着投资，资叫资金、钱、财物。投钱，就像我们小时候投石头。

请记住，很多时候投资出去，就如肉包子扔给狗一般，明白了吧？有句经典的

话，包子扔给狗的那句话怎么说的？（众：肉包子打狗，一去不回头。）大家

开悟了，明白这个钱是怎么赔的了，就是这样赔的，这就是人愚昧的行为。所

以，是佛让你赔钱的吗？是你让自己赔的，是贪欲所致。我们学佛要学着去究
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竟事物，大家懂“究竟”这个词的意思了吗？请大家记得这个词，以后变成规

律性的语言，究竟就是刨根问底。 

 

减少贪欲，学会放下 

我们通过禅是为了达到什么目的啊？最重要的一个目的其实就是获得智慧。

因为众生做了这么多的恶业，如果不去究竟根本的话，就叫作无明。 

什么是无明呢？糊涂、愚痴、没有知识。不是没有文化，而是没有知识，

因为没有知识，所以我们不懂，因为不懂才做错事，对不对？就拿孩子来说，

有些一岁或半岁的小孩在农村的地上爬，看到糖也放嘴里；看到剩菜剩饭也放

在嘴里；你掉一枝铅笔他也能放嘴里，即使放不到嘴里，还可能扎到眼睛呢。

所以，众生和一个孩子又有什么差别呢？孩子犯的错小，但是也许能把自己弄

死、弄瞎，或是吃到了有毒的东西；而众生因为愚痴，所犯的错更大，都是很

危险的。 

看上去，一个成年人和一个孩子所犯的错误略不相同，其实都差不多。不

要说是人和神比，即使和一个知识比较丰富的人相比，如果是从深山跑出来的

一个人，根本什么都没学过，不懂现代化的东西，也不知道怎样为人处世，那

么他见到陌生人最基本的反应就是自我保护，对不对？假如他到了城市，和人

见面要先握握手，别人一伸手说：“你好”，他马上把手藏起来：“你干嘛？

你要抓我吗？”就会有这样的反应。  

今天，读书的人多了，大家都认识一点字，但是很多哲学的概念，以及怎

样让自己活得更好的概念却很缺乏。我们用尽所有的心力和方法就是想让自己

更好。修行之后也不一定全都放下，应该要思考适当地、逐步地放下，这样反

而觉得宽松了。就像刚才举的例子，没钱人想方设法甚至做梦都想把别人的钱
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拿到自己家来，不管是谁的钱，反正赚到了就拿回家来放着。真有钱了，第一

笔钱用来使用，而当有了更多更多的钱之后，要怎么做呢？ 

我们在学习之后，为了让自己能够学得更好，活得更自在，除了把钱拿回

家来之外，也要学着刻意地、适当地拿出去分享。这不是破财，反而是消灾，

而且消自己灾的时候还能够利益别人。说利益众生也许你听不懂，你觉得那是

佛做的事情，如果能利益你周围的贫苦的人，多实用啊。不仅自己轻松，还让

别人获得利益。这样的人永远不会赔钱的，因为你不会做盲目的投资。当今社

会，很多集团很会捞钱，捞钱越多也投资越多。而一旦金融风暴来临，其实损

伤最大的都不是实业，实实在在经营一个事业，不会赔钱的。 

我们学佛是为了离苦得乐，这是真正的目的──让自己解脱。无论你做任

何事业，都要学会放下──即使你只在家里经营老公、经营孩子，这也是一番

非常好的事业。随缘放下的概念，就是“度”的把握。而不是“既然要我随缘

放下，那么老公、孩子我都不要了，房子也不要了。”你到底得找个房子住，

要面对现实。放下是指放下过去百分百的贪。比如说你现在多了一百万块钱，

原本要投资买股票，这个时候，如果你拿十万块钱请大家吃饭，再拿十万块钱

供养给修行人，多好啊！其他的钱存起来，你就踏实了。减少贪欲，就是获得。 

曾经，有一个比较开悟的弟子，他的公司比较大。有一次，他有机缘碰到

我，对我说：“求求师父指导一下。” 

我说：“一般商业的事我是不管的。” 

“您随便给我什么建议都行。我们想投资一个非常好的、国际著名的制药

公司，他们要建个工厂，我们正好有块地，他需要的地方也正是我们那个地方，

所以我们想合作。像他这么大的公司，我们入多少股才好？” 

他跟我说的时候，我脑子里呈现的是“零”、“无”、“气”三个内容，

其实意思都是一样的。他问我：“师父，怎么样？” 
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我说：“你这块土地的市场价值多少钱？” 

“怎么说也得十个亿吧。” 

我说的是美金。他现在正好碰到我，我就把我的感觉告诉他了。他真的是

有福，大约过了半年还是一年左右，记不清了，他刻意找到我，给我买了一块

非常非常贵的表，算是世界上最贵的表，我也不敢戴。一开始我不懂，这小子

给我什么表啊？我也没见过上面的字儿，我就问表店，一般表店都说：“这什

么怪表啊？”我从最初级的表店问到最高级，好不容易找到最最高级的表店，

老板惊叹说：“我们店里的镇店之宝都不如它贵，真的是太贵了，绝版的，纯

手工的，这是瑞士什么什么大师做的，不信你看那个证书。”他拿出一些盒子

给我看，说：“你看这是他的签名，是他亲手做的，价值老高了（编注：很贵

的意思）。”我把送我表的弟子找回来：“拿这么贵的破玩意儿干嘛，你是让

我戴还是让我藏着啊？放在家里怕丢了，戴在手上怕抢了，你这不是折磨我

吗？”（众笑） 

他夫妻俩跪着笑说：“师父啊，那是我们的一点供养。” 

“那太贵了，我听说这表好几百万美金，你买什么不好啊？你给我弄这么

贵的表，真是让我遭罪了，知道吧。干嘛这么破费啊？” 

他说：“其实师父给我省了十个亿，我给师父花这点钱，不是小意思吗？” 

我说：“投资成功啦？” 

“没有，您说感觉到‘空’、‘气’、‘零’这些东西，我就觉得不能

做。” 

既然师父有这种感应，他就说“不做”，放弃了。所有的人就像野狼一样，

看着肉谁不去吃？看到赚钱的机会，谁不想占为己有啊？所以他一放弃，别的

企业马上就过去抢和这个国际制药公司合作的机会，掏钱掏地。结果，与那家

公司合作的人不如他底子厚，合作后亏大了，那人只好“移民”了。怎么移的
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呢？逃亡式移民。（众笑）因为那人拿大家融资来的钱去上市，但是根本收不

回来了。如果那人家底有五个亿的话，赔进去的也有十个亿了。 

这个人还真的是有福气，有定力抵住了那么大的诱惑，因为一旦他投资成

功，十年之后可能又挣十个亿，真不是小数字。因为他经常读我的书，所以是

有好处的。他也是不错，很聪明，所以给我买个老贵老贵的表，我嫌他浪费钱，

他却说我替他省了十个亿，否则他的家业至少能失去一半。他能理解我所给的

建议，并有悟性去把握时机。 

 

最合理实用的是渐悟，布施供养要不求功德 

我们不要盲目地把生活中的东西都放下，比如企业都不要了。有的时候，

尤其是古代的佛教故事讲的都是大觉悟者，说他们一下就觉悟了，什么都不要

了。我认为我们都是小觉悟者。觉悟分两种，一种叫渐悟──渐渐地觉悟；一

种叫顿悟。我比较喜欢渐悟，慢慢地来。今天觉悟，就做觉悟的事；今天是小

觉悟，就别做某位大师所做的大觉悟的事情。慢慢来，自己能适应，合理又稳

定地进步，我觉得这才是智慧。 

觉悟要一步一步地应用于人生和生活之中，觉悟和人生要能实际地相互参

照才可以。比如说，今天你来拜师，对我说：“师父，听说你那么有名，我把

一半家产给你，有几十万。”好多人看了这个情况之后可能会悄悄骂我。首先，

没有人这样说过；其次，如果有人这么做，我也不要，因为我不会去妨碍别人

的生活，这是第一。第二个，我觉得自己没有那么大的贪欲。第三个，钱财是

你的，不是我的。你今天即使说要把钱财给我，我也不会要；就算今天你跟我

学了法，开悟了，我也不会要，贵重的礼物我都受不了，更别说是你的家产了。

是你的，就自己好好去用，用于你的生活。你放弃也好，布施也好，都要慢慢

来，不可以追求快。在觉悟之中求快是危险的。 



 11 / 19 
 

就像我们人生中，我们确实背了一百斤包袱，虽说是包袱，但同时也可能

是生命中已经习惯的必需品。假如你今天把一切的包袱全部放在地上，你可能

还真的不适应，会得轻松症、无压症。还有，在高原缺氧地区的人，到了平原

会不会活得更好呢？（众：不一定。）不是不一定，是真不行。因为你从生下

来就已经习惯了比如说含氧气 0.3%的空气。而有一个地方，空气中的氧气比例

是 10%，一下高出很多倍的时候，你会怎样呢？晕氧（注：在高原时血液中氧浓

度低，而回到正常的气压和氧浓度环境，会使血液中的氧浓度发生变化，有的

人身体适应较慢，会产生不适），这是生存习惯的问题。比如说深水鱼，如果

习惯了生活在大海两百米深处，假如你把它放到海平面这个高度来的时候，没

有了海水的压力，它就会死亡。 

同样的，修行也要慢慢来。我们要知道，我们是为了更加美好的生活才修

行，而不是要放弃生活。有人说：“那我出家是放弃生活吗？”问问我们今天

在场的出家法师，你出家后放弃生活了吗？没有吧，你还是要面对生活，面对

谋生。 

一个真正慈悲的人，谋生的时候每天还想着怎么样让众生都有饭吃。是不

是光这样思考就够了呢？还不行，还要思考有什么方法、法力能让众生都有饭

吃，能让现在失业的人都找上工作，要用智慧。这是现实的事情，而不是妄想

的事情。不怕大觉悟，就怕不觉悟。自己小小的一份开悟，那就是最实用的。  

人类一直要学习，所以我觉得不断学习，不断开悟的过程，就像一层层上

楼梯，真的挺好。大家抽空登一登山，别一口气“咣、咣、咣”登到山顶，即

使到了山顶可能也累得断气了，就看不到江山如此美好的感觉。我觉得，登山

十步，就休息一会儿，在那儿喝会儿茶，品会儿道，最重要的是观一观那儿的

风景。每一层的高度都有它的美丽；每攀登一次，就有你每一次所付出的心血。

你真正登山的时候，真的会累，真累的时候就停下来欣赏风景，在那个高度所

看到的世界会带给你愉快的感觉。 
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当然，登到高高的山顶之后，“一览众山小”时的心胸开阔，让我们的心

好像一下就打开了。这个世界原来在我们的心里，它通过我们的眼，融到我们

的心。“原来这个世界这么大，我还和我的邻居赌气，真无聊。”此后，我们

还会因为摔了一个小碗而惋惜吗？不会了，心一下就开了，很多事也就解决了。

所以不同的高度有不同的风景。我喜欢的修行就该是这样的，一步一台阶，十

步一回头，这才是一个很好的意境。别怕自己的境界低，就怕从来没境界；别

怕自己悟性慢，就怕没有获得觉悟的机会。 

所以，“舍”不是全扔掉的意思，而是减少贪欲，也是“布施”下去和

“供养”出来的意思。布施和供养也不求一下就拿出很多钱。今天你见了贫苦

的人、修行人，哪怕只供养一块钱，这也可以叫作“舍”。“舍”能培养巨大

的慈悲心，可能给自己带来更大的财富，因为它本身就是放下，反而换来更多。 

佛陀在《金刚经》里说，如果有菩萨在布施的时候，执著于布施的名相和

功德，这样就毫无功德。回到现实，假如你今天要供养师父一百万，数字够大

吧，师父也接受，你也不图回报，你做了供养之后，如果不求得到功德和福报，

难道你就没有功德吗？有。《金刚经》上所记载的这段经文，是佛讲给达到了

最高成就的上座、大悟性、大成就的弟子听的。有这样大发心的弟子，还执著

于获得吗？别说功德了，一切都不能执着。但是佛并没有让你不要做功德，对

不对？这是第一；第二个，如果今天我告诉你，你去布施、供养也毫无功德。

这无异于给我们真正发大菩提心的弟子一个像死一般的考验。如果你度众生毫

无功德，供养也毫无功德，那你还做吗？做，就对了，那才叫无上功德。无上

其实就是无执着，无法可比喻的高尚。 

真要成为一个慈悲的人，就要在我们的人生之中去找这种真慈悲的影子，

其实特别容易找。譬如，你妈会在给你喂奶的时候想著「孩子啊，吃一口奶一

万块钱”吗？（众笑）她喂你的时候想的是：“孩子饿了，不能饿着他。”她

给你擦屎擦尿的时候，手上臭臭的，而当她还是个姑娘的时候，连狗都不摸的。
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你当孩子的时候拉屎拉尿，臭臭的，可是当妈的闻着却觉得香；虽然她身材变

样了，但依然挺幸福的。她并没有因为怕自己失去了美丽和尊严而不喂你，不

养你。只要是女人，就会爱自己所生的孩子，这就是妈的特性，那也是佛陀和

大菩萨的特性。所以不计回报，不求功德的爱才是真母爱；不求回报的供养，

才是真正的佛弟子；不图回报、不图功德的布施才是真菩萨。这是《金刚经》

里佛陀教化的真义所在。这是说给有功底，有大发心、高品位的大菩萨听的。  

 

了解人和自然规律，用智慧之眼转看人生压力 

用智慧的眼睛去看待人生压力的时候，很多时候不是放下，而是转看，就

是转念之后再去看过去这些事物，比如说家庭。有人说：“师父，我来禅修晚

了，如果早两年就好了。过去我还单身，现在我结婚两年了，是不是来修行就

要离婚、变成单身才能觉悟呢？如果我开悟了就要放弃家庭吗？”真是有不少

同修这样跟我说，男女都有。如果早一些来禅修，说不定还急着找婆家呢。你

没有来晚，修行难道就是得抛弃丈夫或妻子吗？不一定，我们尽量不要你抛弃

现有的东西。这些东西就是毒害吗？不一定。你的烦恼可能是你自己制造的。 

有的夫妻吵架，总是很烦恼。男方找到我，对我说：“有了婚姻之后，自

己变得不快乐了。” 

学了俩月之后，他又说：“师父我解脱了。” 

“怎么解脱了？” 

“原来痛苦是我自己造成的。” 

他娶了人家回家之后总是折磨人家，把人家当奴隶使唤，这样当然不行。

还有的人对对方要求过于完美，尤其是一些女人要求讲卫生，要求一个男人睡

觉之前刷牙、洗脸、洗脚，而且早晨起来还要刷牙、洗脸、洗澡。但比如北方

地区到了寒冷的时候，让你洗你也不会洗的，所以有时候要求过高了。或者，
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你要你丈夫出门之前打扮成你心中的白马王子的样子，假如打扮不好看的话，

你怕给你丢面子；但他如果真打扮得那么漂亮，万一被某个女施主看上了呢？

你难道不担心吗？要去思考反面的那点。一定要他打扮得好看是不行的，随缘

就好了，是个人就可以了。 

如果你想改变他，要慢慢来，不求急。如果要求快速的话，可能会带来烦

恼。因为年轻人的知识──对世界的认识以及对自己的认识还比较肤浅，就容

易在盲目、妄想中去寻找对象。小女孩喜欢找个白马王子，长得不白还不叫王

子，不帅也不叫王子。其实过去很多开国皇帝长得挺丑的，他们的魅力是内在

的，不是外在的。太年轻的孩子不懂这一点，所以要求过高，自己就受到了伤

害。所以你所受的苦、你所受的伤还是自己的，对不对？是自己给自己创造的。 

所以我们的觉悟，要在生活中去对照。生活中的烦恼，不一定要快速地把

它去除。比如说你的丈夫给你带来苦，你不要他了，但你的境界并没有因此提

升，接下来苦的是你自己。如果你到了师父门下学习，也许你用一种妄想式的

方法去想师父。比如说：“师父，我侍奉你吃饭吧。”结果师父一个人吃了三

个人的饭，比猪还能吃；师父睡觉的时候流着哈喇子（编注：口水），你想：

“这么恶心啊，比我丈夫都恶心。走吧，原来是这么一个无聊的人，还在这当

师父，骗了那么多人！”我没失望，是你失望了。本来你是想解脱的，结果又

产生第二次苦，让你落入了深渊。绝望的深渊和苦是自己创造的，那是因为我

们对世界、对人的认识太少，所以我们首先要学会博览群书，了解众生，了解

自然的规律。 

 

学以致用，以慈悲温暖之心面对生活 

我看到有两种人面对小鸟时有不同的反应。他们同样住在一个村子里，农

村都有院子，院子里一般都有树。我到一个人家做客，当时我们在树下坐着，

树上一群小鸟“吱吱喳喳”地叫。这个主人说：“你看，这是上师的功德所致，
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所以那么多鸟都来赞美、都来沾佛光。”其实平常他家也有鸟。他又拿些米洒

在地上。我觉得我好幸福，不是因为他赞美我，而是觉得这个人的心性之中充

满了慈悲。第二天，我去另外一家做客，他们见到我也是很高兴，他家树上也

来了一群鸟，鸟儿“吱吱喳喳”也是很喜悦的。 

他说：“师父怕不怕声音？” 

“我不怕声音。” 

他就“咣”拿出个猎枪来。 

我说：“干嘛？” 

“真烦人，它们影响师父在这说话。我怕这些鸟儿乱上厕所。”他说的是

文明的话。因为我们在树下放张桌子喝茶，他怕那些鸟解粪便下来，所以才说

“我把它们打走！” 

我说：“算了，别打了。如果怕它们那样，我们挪个地方就好了。” 

他一看我这样说，就解释道：“我不是真打，是放空枪把它们吓走。” 

“其实有众生来你家是有福气的事情。” 

“这样子啊，其实我枪里没子弹。”他也是不好意思，也有悟性。众生的

个性、体性因为因果、业力而不同，所以他们看到同样的事物，一个心生喜悦，

一个则是心生烦恼或排斥。排斥的人就会做出一些排斥的乃至伤害的举动；欢

喜的那个则不但接受，还去供养布施。我们大家都知道，第一个人是最幸福的，

因为他认为这些鸟是吉祥的，心里也喜悦。那另一家，难道只是烦鸟吗？     

心中不净，看一切都烦，那心中为什么不净呢？是因为业力烧身乃至五欲

烧身啊！贪财好色之欲、贪得无厌之欲会烧得自己清净不下来，所以看着一切

都烦。大家稍稍懂点儿生活常识的都知道，如果家里有鸟来，有燕子或鸽子自

动飞来，是多么吉祥的事情啊。鸟不像人那么狡诈，它觉得好，它才会飞来，
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是这样的。如果它觉得你这里好，而你不让它来，甚至想要杀死它，那不就是

不好了吗？你这里有杀气的时候，鸟不会来，老鼠也不会来，你们家干净得连

蟑螂都没有，那我真的怀疑有问题。到了你们家之后，没有人气，这是最恐怖

的。 

我也去过这样的人家，到了他家之后，发现他家刻意打扫了一下卫生。我

坐在他家里，总感觉像来开追悼会一样，床单洁白无瑕，鞋子摆得像给遗体告

别一般，那么整齐而庄严。家里开着冷气，冷冰冰的，都可以不用买电冰箱了。

虽然你看到的人两眸含情，但是总觉得缺少点儿人气，这是不好的。我们成天

讲风水，现在讲气就好了。我们要的是人气、祥和之气、温暖之气。你们家有

狗有猫，也不叠被子，大家嘻嘻哈哈的，就特别充满着人气。就怕什么都有规

矩，其实这是不好的。对不起，我这样说话可能冲撞了一大批人，是不是？

（众笑） 

一个真正好的风水师，遇到那么干净的家庭，应该会让你去调整，比如说

养几只鸟，有时候不好说你们家没人气，但家里需要有点活物，有点生机，即

使是养几盆花让你微笑也好。 

有生气的地方就有生命力，心里就会是温暖的，对人也会是温暖的，看事

情时也是幸福的。比方说看到这些鸟来：“啊！好幸福啊！你来给我唱歌啊？

你来看我啊？”即使像个傻子般跟它对话都行，我觉得那是活得幸福的。相反

的，如果你以为自己是个智者，“咣”一枪把它打跑、吓跑：“看我这儿多干

净啊！”干嘛那么干净啊？你又不是开餐馆的，卫生局总会来检查卫生，不需

要，自己过关就是了，这样才行。  

佛教所说的“随缘自在”，听起来那么自在，淡淡的感觉，但实际上有多

么重啊！我们想去用好它，去找随缘自在的感觉，其实是多么艰难啊！听上去

轻描淡写，其实用起来的时候根本找不到北（注：中国北方方言，指摸不着头

绪）。很难的，但是我们要学着去用它。 
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学以致用才是真觉悟；学而不用就是假觉悟；不学不用，那是没用。没用，

就是维持着你原来的生命状态，不知好也不知坏。我觉得知好、知坏、知善、

知恶，人才有所遵从。不知好，不知坏，它的严重处在哪里呢？以今天来说，

就是不知生死，不知危险。好比一个从山里来的牧民，从来没进过城市，到了

交通路口，红灯的时候一样往前走，生命的灾难不就要产生了吗？好多的事情

都是这样的。不知善恶，不知好坏，好比不懂交通规则，就有可能面临死亡。

懂得善恶，就能避开凶险，避开烦恼，避开让自己产生痛苦和疾病的事情和缘

起。 

 

懂得因果，学会换位思考和慈悲宽容 

与人为善，这句话本身就是一个特别伟大的教化；与人为善，不起恶念，

便不种恶因，不种恶种。假如你对某人不好，原本是一个小小的伤害，但是他

可能会反馈回来。有些杀人案的发生就是因为说了一句骂人的话。比如说，你

一个不懂事的年轻人，骂了另外一个残障青年，这个残障青年是小儿麻痹，走

不了路，你骂他残疾的行为就是侮辱他了。他本来就生活得就好苦闷，生活得

不容易，别人都能奔跑，他却连路都走不了，甚至有很多大学不要他，即使书

读得好都不行。而且他的身体不好，脑部难道就没有受刺激吗？脑的发育就正

常吗？也许还会有其他的精神状况。本来他这个无名火就憋了十几年，假如他

正处于最最无奈、最最苦闷，而且压力达到一定程度的时候，这时正好你再侮

辱了他，他就可能做出傻事，把你杀了，这种情况都会有的。 

我们看到好多杀人事件的时候，一般会同情受伤者，但是通常不了解整个

案情的起因。其实，有好多的杀人案不是因为天大的仇恨，而是起于一个很小

的事件，当这个起因演变成那么大的爆炸力时，我们要去解读这个人内心发生

了什么变化。对你来说，不过就是骂了他一句而已；甚至在被杀之后、当阎王
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爷审判的时候，还说：“我冤枉，我不过就骂了他一句，他就杀了我。他即使

打我两巴掌也好，为什么要把我给杀了？” 

阎王爷说：“你侮辱了别人，被杀也算活该吧！” 

“那不对啊，怎么我昨天骂的好几个人都没发火？” 

因为你骂的那几个人他们四肢齐全，和你是好朋友，你骂他，他骂你，大

家都习惯了，但是当你骂了一个不该骂的人，这个骂人的行为就变成了火药，

变成了杀人的动力。早知是这样的结果，你还敢骂人吗？真的不敢了。 

我们今天懂得了事物的因果关系，就要广结善缘，广泛地布施慈悲、温暖、

祥和、友谊、宽容。我们的能力、体力、智力、钱财、物品等若干方面都可以

用来布施，广结善缘。对老人，无论对方是不是你的公婆、父母，都要去布施。

你的丈夫也是他爹妈生的，他爹妈爱他如掌上明珠，如果你逼着让他忘了娘，

他们全家会视你如死敌一般。这样的情况，你们早晚都要离婚的，要明白这一

点。如果你的兄弟娶了媳妇，媳妇这样对你的母亲，你也会恨她的。所以我们

一定要学会换位思考。 

我们现在知道什么行为是不好的了，如果想要未来更好，就要学会宽容。

你要是嫁人了，对待公婆要比自己的亲爹妈还要孝敬才行。你可以跟你妈吵架，

因为即使吵过架，你妈不会恨你，你也不会恨你妈，但是，你和公婆之间并没

有生养的关系，就是不一样，人类就是这么现实，大家要面对现实才行。所以，

你要更加恭敬公婆，更加忍耐才行。你在家的时候，你妈盛饭给你吃，你还可

以赖着不起床；但是如果你出嫁了，你要盛饭给你新妈吃，而且换成你那个新

妈可以不起床。媳妇盛饭给婆婆，如果婆婆不想吃，除非是病倒了，要不就是

生你气了。那你怎么办呢？要更加努力去表达孝敬。你不应该存有“好吧，老

子盛饭给你，你不吃，我还不盛了呢，饿死你算了。”这样的心态，除非你不

要婚姻了，就是这么简单，后果就是这么严重，而且果报当天就能发生。 
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人的一生不容易，要学会忍耐。怎么办呢？要学会理解，要换位思考，把

你的公婆想成是你亲爹妈，就什么都能理解了。一个媳妇（注：北方称嫁人的

女人为媳妇）要想让自己幸福的话，有一个能把握住 50%的幸福的法宝，就是把

你的公公婆婆维护好，这么一来也就算捆绑住你丈夫的一半了。如果你能对丈

夫更加宽容和温柔，也就绑住了他的灵魂，成了他心中高贵的圣母。这是一个

密法，不外传的。（众笑）男女都一样，我们去换位思考一下就好了，谁也不

要高高在上。千万记住，亲情不是被逼迫的，而是被感化的。情是感化出来的，

感化生情，逼迫生恨。不管你用什么招儿，即使用的是暗招也一样，因为你的

意念出来的时候，对方已经接收到了，就是这么简单。 

我所说的这些与我们现在修的法有关系吗？有。道理上不懂，你怎么能解

脱？此刻跟我在这个课堂里上课，你虽然清净，但回家后还能清净吗？在面对

生活的时候为什么很惨、很受伤呢？就是不会做人，也就是没把道理看清楚。

所谓的道理，便是为人之道、为佛之道。为了利益大众，我们通常得跨越家庭

的概念，但是如果弄不懂家庭和家庭的结构，不懂家庭之中产生痛苦和幸福的

概念，怎么去教化大家呢？所以一定要学着先去读懂道理，再去觉醒，觉醒了

之后就不会再做糊涂的事情，你的情就平静了，家中的争吵也就平息了。家不

是战场，也不是激情场，而是平静的慈爱场，这样你才能够真正地清净。 

我们先不说佛法所讲的“深度的六根清净”，先说“六根浅清净”，就是

听不见骂街声，听不到吵架声，听不到离婚的悲泣声，听不到打孩子的声音，

听不到公婆的责怨声，这样你才基本平静。这几种不平静的声音，能障碍所有

的人成佛，只有能把家庭关系处理好、把握好的人，才是真佛。是否真觉悟，

唯有红尘走一遭，才是所有大修行者的一个试金石。你在真正的红尘──家庭、

生活、工作、企业、事业单位等场所走一圈，还都能做得好的话，才是真开悟

了，否则，就是华而不实。我们要理解别人，顺应众生，而最好的顺，就是慈

悲心。 


